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アンケートは受講者の回答をそのまま転記しております

開講式・基調講演

登壇者： 立命館大学

古気候学研究センター長・教授

中川 毅氏

講演テーマ： 「気候変動と不確実な未来

——「想定と対策」の限界と功罪——」

2023年度

Peach Women's Business School



2023年度PWBS　第1回アンケート集計結果
研修日：2023年5月23日(火）

登壇者：立命館大学　古気候学研究センター長・教授

　　　　　　中川　毅 氏

講演テーマ：「気候変動と不確実な未来　——「想定と対策」の限界と功罪——」

（1）中川 毅氏の講演はいかがでしたか。感想をお聞かせください。

古気候学の「年縞」という視点から将来の話を聞くことができるとは思わなかったので、非常に面白かったです。また、農耕民族の方が現実的には強いのだと思っていましたが、中川先生の話を聞い

て180度覆されたことも予想外でした。

最初にテーマを見た時は、あまり興味がないかもと思いましたが、実際に講義が始まると、先生の話し方や内容にすごく引き込まれました。時間もあっという間に過ぎてしまい、もっと聞きたいと思いま

した。博物館にもぜひ行ってみたいと思いました。

話の内容だけでなく、話し方などもすごく引き込まれる講義で、年稿博物館にもぜひ行ってみたいと思いました。

とても興味深い講義で時間が経つのがあっという間でした。地球温暖化、気候変動問題を天文学的、地質学的な要因で起こるという全く想像もつかなかった視点から知る事ができて驚きと感銘

を受けました。年縞という壮大なスケールの歴史に興味をとても持ちました。

「年縞」という業務で触れた事の無い分野の講演でしたが、難しい内容も楽しく分かりやすくお話頂き、大変興味深い内容であっという間の講義でした。 「現代が既に想定外の時代に突入してい

る」という事、「多様性が今後求められる」という点も深く納得致しました。私は仕事も育児も、型にはめる安定的な体制を求めてしまいがちなのですが、不安定な時代であるからこそ、私自身も部

下や子供達も必要な時に力を発揮でき、変化に対して柔軟に対応できる人材となる必要があると改めて認識する事が出来ました。

興味深い内容で、あっという間の1時間半でした。

地球温暖化への対策については、利権が絡んでいたり何が真実か分からないと思っておりましたが、先生のお話はとても興味深く、共感できました。私は狩猟民族になりたいです。

2年前に年縞発物館を訪問したことがあったので、研究者ご本人からのお話を聞けたので非常によく理解できました。

昨年のゴールデンウィークに年縞博物館に訪問していたこともあり、興味深く拝聴いたしました。「古気候学のお話？」と思っておりましたが、自身の狭い価値観をあらためて認識することができまし

た。普段自分が資本主義思想で常識を考えてしまっていること、想定の先の多様な世界については考えたこともなかったこともあり、全くダイバーシティじゃないことに気づかされました。

前半は話のジャンルが苦手な内容で難しく、ついていく事に必死でした。中盤からはどんどんと話に引き込まれ、私も阪神大震災を経験したので最後の締め括りのお話では涙が出そうになりました。

「平等の意味」そして「想定」の先へ…過去の気候変動からこのような形で展開されるとは思ってもおらず、想定と対策が大切と思っていた自身の考えがガラッと変わりました。

想定外が常につきまとう、想定・対策、選択・集中は意味がない、という言葉がまず残っています。 穏やかな時代は、永久に続かず、直近では来るかもしれないけれど、来るときは数年で来るという

お話も、スポーツクラブはまさにコロナによって、想定外だらけのことばかりで、想定も対策もどうにもならない時期があったなと講義を聞きながら、この数年を振り返っていました。 農耕と、狩猟採集の

どちらか優れているかということから、有事の人材と、平時の人材は活躍する場が違う、有事に活躍する人材は平時では活躍しないといったお話から、仕事をしてく中で、どうしても自分と合わない

人とは仕事が進めにくく、やりにくいので、避けてしまいがちですが、自分の居心地の良い人ばかりでなく、人それぞれの持っている良さを見つけて、起こる事象によって活躍する人材は異なることを頭

に入れて、組織を運営してくことは必要なのだと、新たな視点に気づくことができたと思っています。 年稿のお話から、多様性につながったときに、自然の摂理からは人間は離れられないのだと、不思

議なつながりを感じ、とても深いお話で、楽しませいていただきました。 博物館興味を持ちましたので、福井に訪れる際には足を運んでみようと思います。 貴重な講義ありがとうございました。

想定外のことが常にのしかかるという前提でこの時代を生きること、また有事の人材と平時の人材は異なり誰が役に立つか分からない、人間は本質的に平等であるということが非常に興味深くまた

自分に大きなインパクトを与えました。この講義を受講できたことに心から感謝いたします。

話の内容もとても面白かったですが、何より先生の話し方や空気感に魅了されました。最後の震災時のエピソードでは、なぜか涙が込み上がってきました。多様性を受容できるしなやかさと強さを

持つ人間でありたいと思いました。

非常に面白く、先生にも講義内容にも惹きこまれて、あっという間の１時間半でした。

これまで学んだことのない地質学についてお話を伺う貴重な機会となり、また内容も大変面白かったです。日常生活で当然のように行っている「想定と対策」、「選択と集中」には時に意味がなく、

想定外は常に起こうるものだという心構えが大切であると感じました。またそれが結果的に本当の意味での多様性に繋がっていくという点で新たな気付きを得られました。

話運びが素晴らしく、馴染みのない古気候学をとても楽しく興味深く聞くことができました。

率直に講演内容が面白く、地質学(古気候学)から最後に多様性の話までに繋がるストーリー性が素晴らしかった。何百万年前から人間は進化もしているが歴史を繰り返しているのだなとも改め

て感じた。個人的には久しぶりにヒットした講演だった(とてもよかったです)

とても刺激的でした。気候変動については、本当に多くの人が知っている状態なので、定説や政府が発表する内容をそのまま取り込んでいることが多いのですが、改めて科学的根拠に基づいて自

分なりに考えることが大切だと感じました。

素人でもわかりやすくユーモアたっぷりで、話の展開がとても素晴らしかったです。

地学から過去の気候がわかり、気候から過去の人々の暮らし方の理由がわかり、そこから人々の多様性の話に発展していくストーリーがとても楽しかったです。個別に聞くと一見関連性がわかない

話でも実は深く関係しており、常識だと習った内容も一面からしか見ていない見解ということもあると改めて実感しました。自分には関係がない、役に立たないと切り捨てず思い巡らすことの大切さを

学びました。

これまで考えたこともなかった気候変動のお話から現代の予測できない世界で生きるヒントを頂けてとても新鮮だった。

表題からは想像のつかない講演内容で、古気候学についての具体例や比喩も多く挙げて頂き、大変興味深く拝聴致しました。 理学の分野は、自然にまつわる研究という印象をもっていたので、

人や社会の在り方につながるとは考えたこともなく、本日の研修での大きな気付きの一つとなりました。また、安定な時代が続くわけではなく、相転移（想定外）が突然起こること、相転移への意

識と対応できる体制が重要であることも、近年のコロナ禍などと重なり、大変勉強になりました。



（2）研修受講前の気持ちを教えてください。

　【楽しみだった　　面倒に思っていた　　どちらともいえない】

その理由を100文字以内でご記入ください。

今までの自身の大学で専攻したことや、社会人になってからの経験からは聞くことの出来なかった話がそれぞれ専門家から聞くことが出来るからです。

今までは社内の女性だけが集まった研修に参加したことがありましたが、社外の異業種の方と交流できる場はありませんでしたので、自分の人脈や交流関係、仕事に関する視点や考え方を広げ

ていけるチャンスだと思っています。また、カリキュラムのテーマも自分の成長や部下の指導に役立つものが多いと感じているので楽しみにしています。

私自身は社内で仕事面での男性との差を感じたことはありません。女性活躍が叫ばれ始めてから女性を対象とした様々な研修やプロジェクトへの参加を要請されており、他の会社の人と交流でき

ることは楽しみですが、女性を対象としたこうしたイベントに対してなぜ同じ働き方をしているのに女性ということで特別扱いされるのかと感じることが多くなったため少し複雑な気持ちでした。

異業種の方との交流が入社して以来全くなかったため、興味と、いい刺激をもらいたいという期待に溢れています。

これまで社外の研修会に参加する機会が無く、今回初めて参加させて頂く事となりましたので、要領や雰囲気等が把握しきれておらず不安な気持ちがありました。

キャリアデザインを定めるためで30代前半頃の方の研修ではと思っており、キャリアのフェーズが違うのでは？と心配していたため。

楽しみとまでは言えないのですが、自分の弱点はおおよそ分かっているものの、どう克服したら良いものか。研修を通して、色々気づき、学び、吸収したい。

当社でも女性活躍推進に取り組んでいますが、他社での取組や、女性本人の意識などの情報交換が出来る事を楽しみにしていました。

日々の業務が忙しく余裕がないため、目の前の業務以外までこなせるか不安がありました。

１年間やっていけるのか、不安でいっぱいでした。人前で自分の意見を上手く話す事が出来るのだろうか、異業種他社の方達と上手くコミュニケーションをとる事が出来るだろうか。普段はモリモリ食

事をとる私が、研修日のお昼はろくに食べ物が喉を通らなかったほどの緊張感に包まれていた。

毎日同じ業務の繰り返しで、何か新しいこと始めたいと思っていたので、久ぶりに学ぶ場ができることに期待がありました。

これまでの同業他社との交流とは異なり、異業種の方との交流が今後の自分や会社にとってプラスになると思うからです。

講義テーマとPWBSの関係が結びつけることができなかったため

女性特有の研修課題ではなく、様々な分野の講義を聞けると知ったため。

気候変動が今回のビジネススクール全体の趣旨とどのような関連があるのか分からなかったため。

どんな雰囲気なのかドキドキしながら出席しました。

第一回目の講義内容が古気候学？と疑問を持っていたため。(しかし、良い意味で期待を裏切られ、今後の講義への期待度が高まりました！)

女性向け、キャリアアップ、のようなキーワードから連想される講義を想像していたので、これまでに受講してきた研修などを想像していたため。

異業種の女性の方と一緒に研修できることを楽しみしておりました。沢山学びたいと思います。

人前で発表することが苦手なため、これまで関わりのなかった分野を学び発表するというカリキュラムを拝見したときは少し気が重いと感じました。しかし新しい分野を学べるという期待もあり、ついて

いけるかという不安もあり上記を選択させていただきました。

テーマとしてこれまで聞いたことがない内容が多く、新たな知見を得られると思ったから

今年から管理職になり、至らない点も多々ある中で、1年間務められるかどうか不安な気持ちと、折角の機会に前向きに取り組みたい気持ちとの両方をもっておりました。

楽しみだった
45%

面倒に思っていた
5%

どちらともいえない
50%

（2）研修受講前の気持ちを教えてください。

楽しみだった 面倒に思っていた どちらともいえない



（3）興味を持ったカリキュラムはどれですか。　（複数回答可）
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1 開講式・基調講演

2 アウェアネス

3 メンタルヘルスケア

4 ウエルビーイング企業とは

利益と幸せのスパイラルで成長する

5 キャリアデザイン

6 リーダーシップ

7 ロジカルシンキング

8 財務会計

9 異文化コミュニケーション

10 世界の動向とグローバル思考

11 マーケティング戦略思考

☆特別講演

12 これからの働き方

13 プレゼンテーション

14 パネルディスカション

15 成果発表会

④興味を持ったカリキュラムはどれですか。 （複数回答可）



(4)1年間の意気込み

PWBS研修を通して、1年間で幅広く能動的に学び自分自身だけでなく、学んだことを日常業務等にも活かしていきたい。

せっかくいただいた機会なので、自分がどれだけ成長できるか挑戦したいと思います。また、他の受講生の方とも仲良くなれたらいいなと思っています。

チームリーダーとしての仕事の仕方や今後の自身のキャリアを考えていたところだったので、この研修で新たな視点が得られるように取り組んでいきたいと思います。

PWBSを通して自分が一生懸命トライしたことが実現したという実体験を自分の娘や、会社の後輩たちに届けたい。異業種の方との交流を大切にし、この研修で大いに学び、いい刺激をたくさん

吸収し、頑張りたいです。

他業種の方との交流が出来る機会を設けて頂きありがとうございます。積極的に学び、持ち帰り、自発的に行動していきたいと思いますので、よろしくお願い致します。

社外の方々との交流や講義からの幅広い知見を得るため、毎回の講義を好奇心いっぱいで受講します。また、得るだけでなく、経験してきたことを発信できるようになろうと思っています。

研修を通して、自分に足りない部分を洗い出し、その自分と向き合い、１年後しっかり成長していたいと思います。講師はもちろん受講生の方々からも学びと気づきを得たい。

たくさんの方と交流を深め、研修自体を楽しみたいと思います！1年間宜しくお願い致します。

異業種の方のお話をきいて、少しでも視野が広げたいと思います。

主体性な姿勢で、他業種の皆様と協同して学びたいと思います。１年間よろしくお願いいたします！

社会人になり、現在の業界でずっと仕事をしているため、他の業種を経験したことがなく できる限り視野は広く持っていたいなと思っていました。 今回、参加するにあたり、普段接することのできない

異業種の方、また同じような立場の女性の方にお会いできる機会は、なかなかないので、たくさんの方と関わって、自分にないものを吸収できたらと思っています。

「仲間をつくる」「研修を通して今の悩みを解決する糸口をつかむ」、この2つを成し遂げたいと思っています。参加するからには全力で取り組み、結果、成長することにより会社に貢献したいと考えま

す。1年間よろしくお願いいたします。

講師の方々や皆さんから刺激を受け、自分自身に対する気づきをたくさん得るとともに、後輩たちへのサポートの仕方やエールの送り方を身に着けたいと思っています。一年間どうぞよろしくお願いい

たします。

40歳を目前に自分を変えたい。色んな方と交流し様々な世界を知り、成長できらたいいなと思っています。

講師の方々の講義や他受講者の皆さんとの交流を通して普段の業務では得られない学びや経験を得たいです。またここで得たものをこれからのキャリアにどう生かせるか考えながら1年間頑張りま

す。

異業種の方々と交流を深めるとともに、どの内容も興味を持ってよく学び、会社に還元したいと思います。よろしくお願いいたします。

普段は接することない知識に触れ・考え・蓄積し、会社のみならず日常生活でもしっかりアウトプットを出していけるように学びます！

いつもと違うことを考える機会になりそうなので、たくさん学び、業務はもちろん私生活に対しても何か活かせるようにしたいです。

沢山の刺激を受け、会社に貢献できるような自分に成長させたいです。

始めての分野が多いため全てを理解できるか不安ですが少しでも自分の糧となるよう知見を広げていきたいです。また人見知りのため積極的に周りの方とコミュニケーションをとれるように努力したい

と思います。

他社の方の意見や講義を通して、日々の業務では得られない知見を得られるよう頑張ります。

カリキュラムの内容だけでなく、今までになかった目線・考え方が得られるよう、また得られた気付きを今後に活かせるよう、広い視野をもって取り組んでいきたいと思います。


